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ATA Nº 03/2012. ----------------------------------------  

REUNIÃO PÚBLICA DO EXECUTIVO 

MUNICIPAL REALIZADA NO DIA 

DEZANOVE JANEIRO DE 2012. -----------------  

No dia dezanove do mês de Janeiro do ano de dois mil e doze, no edifício dos Paços do Concelho 

de Tomar, sito na Praça da República, nesta cidade, reuniu a Câmara Municipal de Tomar, em 

reunião pública sob a Presidência do Senhor Presidente da Câmara – Carlos Manuel de Oliveira 

Carrão, encontrando-se presentes os Exmºs. Senhores Vereadores José António Becerra Vitorino, 

Pedro Alexandre Ramos Marques, Maria do Rosário Cardoso Simões, Luís José da Silva Ferreira, 

Graça Maria Marques Costa e José Manuel Farinha Perfeito. -----------------------------------------------  

Da Ordem do Dia que se transcreve constavam os seguintes assuntos: -------------------------------  

1. - APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR (05/01/2012). ------------------------------  

2. - BALANCETE. ---------------------------------------- ---------------------------------------------------------  

3. - APRECIAÇÃO DE PROCESSOS DO DEPARTAMENTO DE OBRAS MUNICIPAIS. ---  

4. - INFORMAÇÕES, EXPEDIENTE E PROPOSTAS: -------------------------------------------------  

4.1. Informação da Divisão Financeira. ------------------------------------------------------------  

4.2. Informação da Divisão Administrativa e de Apoio aos Órgãos Autárquicos. --------  

4.3. Informações da Divisão de Educação e Ação Social. ---------------------------------------  

4.4. Informações da Divisão de Turismo, Cultura e Museologia. -----------------------------  

4.5. Expediente -------------------------------------------------------------------------------------------  

4.6. Propostas:  -------------------------------------------------------------------------------------------  

4.6.1. Proposta do Senhor Presidente. ---------------------------------------------------------  

4.6.2. Proposta da Senhora Vereadora Rosário Simões. ----------------------------------  

4.6.3. Proposta dos Senhores Vereadores Independentes por Tomar.------------------  

4.6.4. Proposta dos Senhores Vereadores do Partido Socialista. ------------------------  

5. - OPERAÇÕES URBANÍSTICAS: -------------------------------------------------------------------------  

5.1. Licenciamento de construção. -------------------------------------------------------------------  

5.2. Loteamento urbano. -------------------------------------------------------------------------------  

5.3. Atribuição de toponímia. -------------------------------------------------------------------------  

5.4. Informações diversas. -----------------------------------------------------------------------------  
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6. - PROCESSOS OBJETO DE DESPACHO: -------------------------------------------------------------  

6.1. Ao abrigo de Delegação e Subdelegação de competências, em conformidade com 

o Despacho nº 01/2011 - (Senhora Vereadora Rosário Simões). ------------------------------  

6.2. Ao abrigo de Delegação e Subdelegação de competências, em conformidade com 

o Despacho nº 02/2011 - (Senhor Vereador Carlos Carrão). ----------------------------------  

6.3. Ao abrigo de Delegação e Subdelegação de competências, em conformidade com 

o Despacho nº 03/2011 - (Senhor Vereador Luis Ferreira). ------------------------------------  

A Relação dos processos e assuntos constantes dos pontos 3, 4, 5 e 6 da Ordem do Dia é 

descriminada nos seguintes termos: ---------------------------------------------------------------------------  

3. - APRECIAÇÃO DE PROCESSOS DO DEPARTAMENTO DE OBRAS MUNICIPAIS: ---  

3.1. Empreitada de Construção da Nova Cobertura do Palácio Alvim – Desvio de trânsito. ----  

3.2. Empreitada de Construção da Cobertura do Palácio Alvim – Revisão de preços 

definitiva. -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

3.3. Empreitada de Construção da Cobertura do Palácio Alvim – Conta da empreitada. --------  

3.4. Aquisição Contínua de Betão Betuminoso a Quente – Revisão ordinária de preços. --------  

3.5. Fornecimento Continuado de Inertes – Grupo de Britas e Grupo de Tout-Venant – 

Revisão de preços parcelar. --------------------------------------------------------------------------------  

3.6. Pedido de criação de um lugar de estacionamento para pessoas com mobilidade 

condicionada na Av. Ângela Tamagnini. ----------------------------------------------------------------  

3.7. Aquisição de Serviços de Segurança para o Parque de Estacionamento da Rua Dr. Sousa 

– Revisão de preços definitiva. ----------------------------------------------------------------------------  

3.8. Empreitada de Construção de Instalações Sanitárias no Parque de Estacionamento 

Subterrâneo do Pavilhão Municipal de Tomar – Revisão de preços definitiva. --------------------  

3.9. Empreitada de Construção de Instalações Sanitárias no Parque de Estacionamento 

Subterrâneo do Pavilhão Municipal de Tomar – Conta de Empreitada. ----------------------------  

3.10. Empreitada de Requalificação da Entrada da Mata Nacional dos Sete Montes – 

Revisão de preços definitiva. ------------------------------------------------------------------------------  

3.11. Empreitada de Requalificação da Entrada da Mata Nacional dos Sete Montes – Conta 

da Empreitada. -----------------------------------------------------------------------------------------------  
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3.12. Empreitada de Reabilitação/Recuperação do Edifício Jardim de Infância João de Deus 

– Sanção pecuniária por violação do prazo contratual.  -----------------------------------------------  

3.13. Empreitada de Arranjo Urbanístico da Envolvente ao Convento de Cristo – Cessão da 

posição contratual.  ------------------------------------------------------------------------------------------  

3.14. Requalificação do Estádio Municipal e Zona Envolvente.  ------------------------------------  

3.15. Empreitada de Remodelação/Requalificação da E.N. 110 no Troço compreendido entre 

a Av. Maria de Lourdes Mello e Castro/RIT e o Nó do IC9 (Venda Nova) – Retificação do 

traçado da via.  -----------------------------------------------------------------------------------------------  

4. - INFORMAÇÕES, EXPEDIENTE E PROPOSTAS: -------------------------------------------------  

4.1. Informação da Divisão Financeira:  --------------------------------------------------------------  

4.1.1. Documentos Previsionais para 2012 (GOP’s e Orçamento) – Para conhecimento. 

4.2. Informação da Divisão Administrativa e de Apoio aos Órgãos Autárquicos: -----------  

4.2.1. Locação de Mobiliário Urbano com cedência onerosa de espaços publicitários. ----   

4.3. Informações da Divisão de Educação e Ação Social:  -----------------------------------------  

4.3.1. Isenção de taxas de utilização do Auditório da Biblioteca Municipal pela 

Sociedade Filarmónica Gualdim Pais – Dia 5 de Janeiro.  --------------------------------------  

4.3.2. Isenção de taxas de utilização do Auditório da Biblioteca Municipal pelos 

Independentes por Tomar – Dia 7 de Janeiro.  ---------------------------------------------------  

4.3.3. Isenção de taxas de utilização do Auditório da Biblioteca Municipal pela 

Sociedade Filarmónica Gualdim Pais – Dias 19 e 26 de Janeiro. ------------------------------  

4.3.4. Desconto na tarifa da água - Aurora Lourenço - Portadora do Cartão Municipal 

do Idoso. ------------------------------------------------------------------------------------------------  

4.3.5. Patrocínio inerente ao concurso “O transporte mais eco-louco de sempre”. ---------  

4.3.6. Programa de Expansão e Desenvolvimento da Educação Pré-Escolar. ---------------  

4.3.7. Transportes Escolares – Previsão de Despesas 2011/2012. -----------------------------  

4.4. Informações da Divisão de Turismo, Cultura e Museologia. --------------------------------  

4.4.1. Proposta da Produtora Vachier Associados, Lda. – Concerto do grupo Sean Riley 

& The Slowidres – Dia 30/03/2012 no Cine-Teatro Paraíso. -----------------------------------  
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4.4.2. Proposta da Produtora Vachier Associados, Lda. – Concerto Rita Redshoes “The 

Other Women – O mundo nas canções d’Elas” – Dia 09/03/2012 no Cine-Teatro 

Paraíso. -------------------------------------------------------------------------------------------------  

4.4.3. Revisão do Regulamento de Utilização do Cine-Teatro Paraíso.  ----------------------  

4.4.4. Proposta de Tabela de Preços do Cine-Teatro Paraíso.  ---------------------------------  

4.4.5. Cedência gratuita do Cine-Teatro Paraíso ao Jornal “O Mirante” – Dia 16 de 

Fevereiro. -----------------------------------------------------------------------------------------------  

4.4.6. Acervo artístico do Núcleo de Arte Contemporânea – Doações de 2011. ------------  

4.5. Expediente:  --------------------------------------------------------------------------------------------  

4.5.1. Email da Empresa Essilor Portugal Sociedade Industrial de Óptica, Lda. – 

Solicita isenção do pagamento das taxas de licenciamento de ocupação de espaço 

público.  ------------------------------------------------------------------------------------------------  

4.6. Propostas: ----------------------------------------------------------------------------------------------  

4.6.1. Proposta do Senhor Presidente:  ----------------------------------------------------------  

4.6.1.1. Afetação de montantes máximos no Orçamento do Município para 

recrutamento de trabalhadores no ano de 2012. ------------------------------------------  

4.6.2. Proposta da Senhora Vereadora Rosário Simões:  -----------------------------------  

4.6.2.1. Auditório da Biblioteca Municipal – Regulamento ----------------------------  

4.6.3. Proposta dos Senhores Vereadores Independentes por Tomar:  ------------------  

4.6.3.1. Auditoria à Câmara Municipal de Tomar. --------------------------------------  

4.6.4. Proposta dos Senhores Vereadores do Partido Socialista:  -------------------------  

4.6.4.1. Apoio Social. ------------------------------------------------------------------------  

5. - OPERAÇÕES URBANÍSTICAS: -------------------------------------------------------------------------  

5.1. Licenciamento de construção: ------------------------------------------------------------------------  

5.1.1. Caves Terras do Cávado, Lda. – Construção de uma habitação e destaque de uma 

parcela de terreno (Declaração de caducidade) – Algarvias – S. João Baptista – Proc.º 

1285/2005. -------------------------------------------------------------------------------------------  

5.1.2. Caves Terras do Cávado, Lda. – Construção de um pavilhão (Declaração de 

caducidade) – Algarvias – S. João Baptista – Proc.º 34/2006. -------------------------------  
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5.1.3. Albino Correia dos Santos – Alteração de edifício e alteração de uso de 

arrecadação para oficina de alfaias agrícolas (Declaração de caducidade) – Santa 

Marta – Santa Maria dos Olivais – Proc.º 1254/1985. -----------------------------------------  

5.1.4. Centro de Assistência Social de Tomar – Obras de alteração de muro de vedação 

para colocação de portão – Isenção de taxas – Rua Coronel Aparício – São João 

Baptista – Proc.º 855/2011. ------------------------------------------------------------------------  

5.1.5. Maria Edite Rodrigues Godinho – Reconstrução/Remodelação de habitação 

unifamiliar – Regularização – Estrada do Barreiro – Lameirão – Santa Maria dos 

Olivais – Proc.º 324/2011. -------------------------------------------------------------------------  

5.1.6. Teresa da Conceição Ribeiro – Construção de uma habitação familiar (Declaração 

de caducidade) – Ventoso – Olalhas – Proc.º 642/2009. --------------------------------------  

5.2. Loteamento urbano:  -----------------------------------------------------------------------------------  

5.2.1. Persarel - Sociedade Construções, Lda. – Loteamento 1/2004 – Alteração à 

implantação do lote 19 – Senhora da Piedade – S. João Baptista – Proc.º 540/2011. -----  

5.3. Atribuição de toponímia:  -----------------------------------------------------------------------------  

5.3.1. Ana Paula Tomás Ferreira Dias – Atribuição de toponímia e número de polícia – 

Juncais de Cima – S. João Baptista – Proc.º 162/2006. ---------------------------------------  

5.3.2. Américo de Jesus Simões – Atribuição de toponímia – Perdigueira – Asseiceira – 

Proc.º 357/99. ----------------------------------------------------------------------------------------  

5.3.3. Paulo Alexandre Marques Luís – Atribuição de toponímia – Urbanização da Bela 

Vista – Linhaceira – Asseiceira – Proc.º 1041/99. ---------------------------------------------  

5.4. Informações Diversas: ---------------------------------------------------------------------------------  

5.4.1. Isidro Rosa Martins – Pedido de autorização para estabelecimento de prestação de 

serviços e de aditamento ao Alvará de Utilização – Praceta de Santo André – Santa 

Maria dos Olivais – Proc.º 436/2007. ------------------------------------------------------------  

5.4.2. José Manuel de Sousa Neves (Requerente: Maria do céu Coelho Moura) – Pedido 

de isenção de cumprimento das condições de acessibilidade em estabelecimento 

hoteleiro existente – Rua Alexandre Herculano nº 7 – S. João Baptista. -------------------  

5.4.3. Projeto de Regulamento Municipal de Toponímia e Numeração de Polícia. ------------  

Revisão do Plano Diretor Municipal. --------------------------------------------------------------  
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6. - PROCESSOS OBJETO DE DESPACHO: -------------------------------------------------------------  

6.1. Ao abrigo de Delegação e Subdelegação de competências, em conformidade com o 

Despacho nº 01/2011 - (Senhora Vereadora Rosário Simões): --------------------------------  

6.1.1. Informação nº 1/2012-DAAOA. ---------------------------------------------------------------  

6.2. Ao abrigo de Delegação e Subdelegação de competências, em conformidade com o 

Despacho nº 02/2011 - (Senhor Vereador Carlos Carrão): ------------------------------------  

6.2.1. Informações nº 25/2012-DOM, 26/2012-DOM, 13/2012-DDJ e 322/2011-DF --------  

6.3. Ao abrigo de Delegação e Subdelegação de competências, em conformidade com o 

Despacho nº 03/2011 - (Senhor Vereador Luis Ferreira). --------------------------------------  

6.3.1. Informação nº 9/2012-DF -----------------------------------------------------------------------  

Sendo nove horas e trinta minutos, o Senhor Presidente da Câmara declarou aberta a 

reunião, dando início ao Período de Atendimento do Público, tendo estado presentes os 

seguintes munícipes: ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Esteve presente o Sr. Ismael Bernardo Roldão reiterando o solicitado na última reunião pública 

relativamente à colocação de outdoors digitais na Cidade de Tomar, uma vez que não vê qualquer 

inconveniente na sua colocação tendo em conta que não traz quaisquer encargos para o Município. -  

O Sr. Presidente referiu mais uma vez que, neste momento, ainda não existem condições para 

autorizar a colocação de outdoors tendo em conta que, no âmbito da Candidatura da Rede dos 

Mosteiros – Património da Humanidade, se prevê a colocação de outdoors na Cidade com as 

mesmas características em todos os municípios envolvidos e que não preveem a colocação de 

publicidade.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Esteve presente o Sr. António Leiria, em representação da Associação de Amigos do Fado de 

Tomar a solicitar a cedência de um espaço para instalação da sua sede. Informou que a 

Associação iniciou do zero mas que já conta com um leque muito elevado de eventos, carecendo 

assim de um espaço próprio para se poder desenvolver ------------------------------------------------------  

O Sr. Presidente informou que todos têm acompanhado o percurso da Associação que merece 

todo o mérito. Existem já várias Associações que solicitaram espaços para a instalação das suas 

sedes, no entanto este assunto está a ser estudado, nomeadamente tendo em conta as diversas 

escolas devolutas. É um assunto que deverá ser analisado do ponto de vista global, tendo em conta 

todas as situações. --------------------------------------------------------------------------------------------------  
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O Sr. Vereador Luis Ferreira tomou a palavra referindo que o levantamento a que o Sr. 

Presidente se refere está por fazer desde Abril de 2011. Este pedido vem juntar-se a muitos outros 

pelo que gostaria que fosse realmente efetuado esse levantamento, até pela urgência em decidir o 

que fazer com os prédios devolutos pertencentes ao Município. --------------------------------------------  

O Sr. António Leiria solicitou ainda informações sobre os apoios do programa ao 

Associativismo, ao qual pretende candidatar-se para fazer face as despesas inerentes à Associação. -  

O Sr. Presidente referiu que o Concelho de Tomar é rico em movimentos associativos e 

relativamente ao Programa de Apoio ao Associativismo, o mesmo ainda está em fase de análise. ----  

Esteve presente o Sr. Domingos M. Silva para alertar, em nome dos habitantes das Curvaceiras, 

para a ocorrência frequente de acidentes numa curva situada na Rua Principal, junto à sua 

habitação, solicitando por parte da Câmara uma resolução urgente do problema. ------------------------  

O Sr. Presidente informou que o assunto já foi comunicado pelo Sr. Presidente da Junta e que 

neste momento os serviços estão a analisar a situação que, provavelmente, passará por aplicar um 

piso antiderrapante, à semelhança de situações idênticas, e que já foram resolvidas. --------------------  

Esteve presente o Sr. Joaquim Nunes para reforçar a questão levantada anteriormente, referindo 

ainda que existe falta de sinalização no local. Apelou à compreensão da Câmara no sentido de ser 

resolvida a situação com urgência. -------------------------------------------------------------------------------  

Esteve presente o Sr. Rui Vieira referindo que, tendo em conta a situação económica em que se 

encontra o Concelho, colocavas três questões:  ----------------------------------------------------------------  

- Porque razão a Câmara apresenta sistematicamente orçamentos que acabam por ficar, em média, 

cerca de 60 % das receitas previstas?;  --------------------------------------------------------------------------  

- Tendo em conta a conjuntura económica e financeira que mudou radicalmente, quais foram as 

mudanças estratégicas de planeamento da Câmara?; ----------------------------------------------------------  

- Qual é o montante que a Câmara de Tomar dispõe efetivamente para gerir, se descontar as 

despesas fixas, com salários e encargos financeiros, e qual o número de funcionários efetivos e 

contratados no final de 2011 e quanto custaram à Câmara?--------------------------------------------------  

O Sr. Presidente informou que são legítimas as perguntas e que até poderão ser feitas por escrito 

para lhe poder ser dada uma resposta mais rigorosa. ----------------------------------------------------------  

Relativamente à primeira questão, informou que o orçamento tem de incluir todas as despesas 

correntes e de investimento e o desfasamento entre o que se prevê no orçamento e a sua execução, 
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provêm, essencialmente, dos investimentos que são contabilizados na sua totalidade e nem sempre 

o pagamento da obra coincide com a realização da mesma. -------------------------------------------------  

No que diz respeito ao planeamento, tendo em conta a falta de condições para a realização de 

grandes investimentos e de grandes obras, está previsto, para 2012 e para os anos seguintes, um 

corte significativo na gestão corrente. Brevemente será apresentado à Câmara um documento 

denominado, Plano de Austeridade para 2012, com 52 medidas, que consubtanciarão uma forte 

contenção e redução de despesas, até para fazer face a situações que não eram habituais e que 

poderão ocorrer neste ano de 2012, nomeadamente do ponto de vista social. -----------------------------  

Em termos de mudanças estratégicas, pretende-se apostar na captação de investimentos para a 

criação de riqueza e de emprego. Outra das preocupações do ponto de vista estratégico prende-se 

com a área social. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

Quanto à última questão, informou que a Câmara Municipal de Tomar tem cerca de quatrocentos e 

setenta funcionários, a que acresce cerca de cento e setenta, pertencentes ao pessoal não docente 

das escolas do Concelho, sendo gastos, anualmente, cerca de onze milhões de euros. ------------------  

O Sr. Vereador José Vitorino referiu que relativamente à mudança de estratégia, nos serviços 

que estiveram sob a sua responsabilidade, a mesma teve o seu início há cerca de dois anos, 

baseando-se essencialmente em três eixos. ---------------------------------------------------------------------  

Em primeiro lugar, houve uma redução de dez funcionários em dois anos. Em segundo lugar 

existiam dois espaços alugados, passando a existir apenas um. O terceiro sentido estratégico, foi o 

de por o sistema a funcionar, nomeadamente no que diz respeito ao serviço de contra-ordenação 

que estava completamente parado. -------------------------------------------------------------------------------  

Referiu ainda que relativamente à questão do pessoal, o PS votou contra a estrutura orgânica, não 

tendo no entanto conseguido impor a sua posição. ------------------------------------------------------------  

O Sr. Vereador Luís Ferreira informou que, no que diz respeito ao Orçamento, é uma situação 

que decorre da lei e que permite que esse desfasamento aconteça. -----------------------------------------  

Referiu que as grandes receitas do orçamento provêm essencialmente do Orçamento de Estado, 

receita essa inferior à verba necessária para fazer face às despesas com pessoal, acrescendo os 

impostos relativos ao IMI, IMT e Derrama, que equivalem aproximadamente ao serviço da dívida 

da Câmara. No que diz respeito às receitas provenientes do Departamento e Gestão e 

Ordenamento do Território, as mesmas que vindo a baixar, face à atual conjuntura. A Divisão de 
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Proteção Civil, que teve sob a sua responsabilidade, também poderá ser considerada como fonte 

de receita, uma vez que foram otimizados os recursos existentes, permitindo dessa forma prestar 

mais e melhor serviço à população exatamente com a mesma despesa. ------------------------------------  

Quanto à mudança estratégica, é realmente necessária a captação de investimentos, no entanto, até 

ao momento, não foi encontrada qualquer solução para que isso aconteça. -------------------------------  

O Sr. Vereador Pedro Marques tomou a palavra referindo que a explicação para que os 

orçamentos não se cumpram é muito simples e resume-se ao fato do Município assumir 

compromissos para os quais não tem receitas suficientes que permitam fazer face aos mesmos. 

Referiu ainda que os Independentes por Tomar não têm sido ouvidos na elaboração e discussão 

dos orçamentos, sendo apenas confrontados na véspera da sua aprovação, refutando assim 

quaisquer responsabilidades na gestão da Câmara. ------------------------------------------------------------  

Quanto à captação de investimentos, na sua opinião tem havido uma má estratégia uma vez que os 

processos não avançam e desta forma os investidores preferem não investir no nosso Concelho. -----  

O Sr. Rui Vieira referiu que nos últimos vinte cinco anos, o Concelho de Tomar tem-se vindo a 

degradar, é um Concelho falido para o qual não existem estratégias, com empresas a fechar, o 

Hospital a fechar, sem quaisquer investimentos e não visualiza qualquer solução por parta da 

Câmara que permita inverter a situação. Concluiu referindo que, em sua opinião, o Executivo 

deveria demitir-se.  -------------------------------------------------------------------------------------------------  

O Sr. Presidente informou que não é sua intenção demitir-se. ---------------------------------------------  

Esteve presente a Sra. Ercília Marília Costa Ferreira da Silva a solicitar a atribuição de uma 

habitação. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

O Sr. Presidente informou que a atribuição de habitações é efetuada através de concursos, pelo 

que, terá de aguardar pela abertura do próximo concurso público para a atribuição de habitação 

social.  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Esteve presente o Sr. João Saloca Fernandes, perguntando se é intenção da Câmara apoiar este 

ano a realização do Carnaval da Linhaceira. -------------------------------------------------------------------  

O Sr. Presidente informou que, num curto prazo, virá a reunião de Câmara uma proposta que irá 

definir quais serão os apoios a atribuir a cada Associação pela realização dos seus eventos. -----------   
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O Sr. Vereador Pedro Marques referiu que esta não é uma decisão da Câmara, tendo em conta 

que ainda não foram ouvidos relativamente a esse assunto. Entende que são situações que 

deveriam ter sido resolvidas há muito. --------------------------------------------------------------------------  

O Sr. Vereador Luis Ferreira referiu que deveria existir uma programação atempada dos 

diversos eventos que habitualmente se realizam ao longo do ano.  -----------------------------------------  

De seguida, deu-se início ao “Período de Antes da Ordem do Dia”, tendo o Senhor 

Presidente informado que, por ofício das Estradas de Portugal, ficou definitivamente assumido 

que a futura área de serviços da A13 instalada na Freguesia de Asseiceira terá a denominação de 

Área de Serviço de Tomar. ----------------------------------------------------------------------------------------  

Relativamente à questão do Hospital informou que, na sequência da deliberação tomada por 

unanimidade pela Câmara, foi feito um ofício à Assembleia no sentido de se realizar uma 

Assembleia Municipal Extraordinária, estando agendada para esse mesmo dia a conferência de 

líderes para marcação da mesma, também ela solicitada pelos diferentes grupos políticos. Referiu 

já terem sido remetidos ofícios à Comunidade Inter Municipal do Médio Tejo para a convocação 

de uma reunião, bem como aos Presidentes das Câmaras limítrofes no sentido de reunirem para se 

associarem à posição tomada pela Câmara. Também foi solicitada uma reunião, com carácter de 

urgência, ao Sr. Ministro da Saúde. ------------------------------------------------------------------------------  

Informou ainda que, na sequência da conferência da Imprensa do Conselho de Administração, 

ligou ao Sr. Eng.º Esperancinha que lhe transmitiu estar o Conselho de Administração disponível 

para ouvir sugestões e propostas de alteração, no contexto de um plano global de reestruturação 

alternativo, que permita ultrapassar as dificuldades, nomeadamente no que diz respeito ao défice 

crónico existente na gestão do Centro Hospitalar do Médio Tejo. ------------------------------------------  

Referiu ainda que, apesar de existir muita especulação, aquilo que foi por si referido na reunião 

com o Eng.º Esperancinha foi que percebia e aceitava a necessidade de existir uma reestruturação 

no âmbito do Centro Hospitalar do Médio Tejo, de forma a viabilizar este Cento Hospitalar mas 

também de forma a manter em funcionamento o Hospital de Tomar e que daria conhecimento 

dessa situação à Câmara em reunião extraordinária, reunião que decorreu no passado dia 16 de 

Janeiro. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Depois de analisada e discutida a situação do Hospital, a Câmara tomou a seguinte 

deliberação:  --------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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PLANO DE REESTRUTURAÇÃO DO CENTRO HOSPITAL DO MÉDIO  TEJO  -------------  

Sobre o assunto em epígrafe, o Executivo Municipal deliberou aprovar, por unanimidade, a 

proposta que a seguir se transcreve: -----------------------------------------------------------------------------  

1. - Reiterar a deliberação unânime desta Câmara Municipal de 16 de Janeiro de 2012, no sentido 

da imediata suspensão do Plano de reestruturação do CHMT, ante-ontem (Terça-feira, dia 17 de 

Janeiro de 2012) conhecido; --------------------------------------------------------------------------------------  

2. - Que seja promovida com carácter de urgência, uma exposição alertando para a necessidade da 

imediata suspensão atrás referida, nos termos propostos por todos os partidos e movimentos 

políticos, constantes do comunicado conjunto divulgado publicamente, a ser assinada por todos os 

222 autarcas eleitos e em funções das Juntas e Assembleias de Freguesia, Assembleia e Câmara 

Municipal. Tal exposição, deverá ser endereçada a S.Exa o Sr. Presidente da República, à Ex.ma 

Sra. Presidente da Assembleia da República, ao Ex.mo Sr. Primeiro Ministro, ao Ex.mo Sr. 

Presidente do Tribunal Constitucional, ao Ex.mo Sr. Provedor de Justiça, ao Ex.mo Sr. Bastonário 

da Ordem dos Médicos e à Ex.ma Sra. Bastonária da Ordem dos Enfermeiros Portugueses. -----------  

3. - Que seja marcada reunião extraordinária de Câmara, para decisão de outras medidas de defesa 

da população de Tomar, após reuniões a realizar com profissionais a exercer funções no Hospital 

de Tomar, de forma a estes exporem directamente ao executivo municipal as sugestões e/ou 

esclarecimentos pertinentes para consubstanciar melhor as tomadas de posição.” -----------------------  

Seguidamente a Câmara tomou a seguinte deliberação: -------------------------------------------------  

VOTO DE PESAR ------------------------------------------------------------------------------------------------  

O Executivo Municipal tomou conhecimento do falecimento do Dr. José Jerónimo Ferreira da 

Graça. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

O Dr. José Jerónimo Ferreira da Graça nasceu no Caniçal, freguesia da Madalena, em Tomar 

tendo-se notabilizado pelo exercício de cargos públicos, funções autárquicas e de associativismo 

cooperativo. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Licenciou-se em Estudos Ultramarinos no ISCPU e em Cabo Verde foi director da Junta de 

Comércio Externo. -------------------------------------------------------------------------------------------------  

Seguiu-se uma longa permanência em Angola, onde desempenhou cargos públicos e funções na 

governação local, designadamente como Presidente da Câmara Municipal de Salazar 

(N´Dlatando).  -------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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Voltou a Cabo Verde onde foi Governador até 25 de Abril de 1974, altura em que regressou à sua 

terra, tendo sido membro do Conselho Municipal de Tomar, desde a sua criação.  ----------------------  

Nas eleições, realizadas em 1986, o Sr. Dr. Jerónimo Graça encabeçou a lista do Partido Social 

Democrata (PSD) e foi eleito Presidente da Câmara Municipal de Tomar tendo cumprido todo o 

mandato, que terminou em finais de 1989. ---------------------------------------------------------------------  

Afastou-se então da vida política autárquica, tendo sido, durante vários anos, Presidente da 

Direcção da Adega Cooperativa de Tomar. --------------------------------------------------------------------  

Homem austero, rigoroso, de uma só palavra e com apurado espírito de humor. -------------------------  

Faleceu no passado dia 8 de Janeiro, com 87 anos de idade, no Hospital de S. Francisco Xavier, 

em Lisboa, onde se encontrava internado, tendo o seu funeral sido realizado para o Cemitério da 

Madalena. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

A Câmara Municipal de Tomar, reunida no dia 19 de Janeiro de 2012, delibera aprovar um voto 

de sentido pesar pelo falecimento do Tomarense Sr. Dr. José Jerónimo Ferreira da Graça, antigo 

Presidente da Câmara Municipal de Tomar e expressar condolências à sua família. --------------------  

Mais delibera perpetuar a sua memória com a inclusão do seu nome na toponímia local. --------------  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

Terminado o Período de “Antes da Ordem do Dia”, o Senhor Presidente apresentou, para 

aprovação, a ata da reunião do Executivo Municipal, realizada no dia cinco (5) de Janeiro, 

tendo a Câmara procedido à sua aprovação. ---------------------------------------------------------------  

Seguidamente a Câmara passou a deliberar de acordo com a Ordem do Dia:  ---------------------  

BALANCETE: - Foi presente o balancete (Resumo Diário de Tesouraria) do movimento de 

fundos de Tesouraria Municipal, do dia dezoito de Janeiro do ano de dois mil e doze, o qual acusa 

os seguintes saldos: dois milhões, cento e quarenta e oito mil, seiscentos e quinze Euros e noventa 

e seis cêntimos (€ 2.148.615,96) em Operações Orçamentais e cento e doze mil, cento e vinte e 

dois Euros quarenta e oito cêntimos (€ 112.122,48), em Operações Não Orçamentais. -----------------  

APRECIAÇÃO DE PROCESSOS DO DEPARTAMENTO DE OBRAS MUNICIPAIS: -------  

EMPREITADA DE CONSTRUÇÃO DA NOVA COBERTURA DO PALÁC IO ALVIM – 

Desvio de trânsito -------------------------------------------------------------------------------------------------  
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Foi presente a informação nº 21/2012 do Departamento de Obras Municipais, acompanhada do 

despacho do Senhor Presidente da Câmara, datado de 10/01/2011, autorizando o desvio de trânsito 

nos arruamentos envolventes à empreitada mencionada em epígrafe. --------------------------------------  

A Câmara, tudo visto e analisado, deliberou ratificar o despacho do Senhor Presidente da Câmara, 

que autorizou o desvio de trânsito e respetiva sinalização, nos termos da referida informação 

técnica. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

EMPREITADA DE REPARAÇÃO DA COBERTURA DO PALÁCIO ALV IM – Revisão 

ordinária de preços -----------------------------------------------------------------------------------------------  

Foi presente a informação nº 1368/2011 do DOM submetendo à aprovação do Executivo 

Municipal a revisão de preços com carácter definitivo referente à empreitada de reparação da 

cobertura do Palácio Alvim, adjudicada à firma SECAL – Engenharia e Construções, S.A. -----------  

A Câmara, tudo visto e analisado, deliberou aprovar a revisão de preços definitiva referente à 

referida empreitada, no montante de 154,09 Euros, conforme informação supra, que homologa. -----  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

EMPREITADA DE REPARAÇÃO DA COBERTURA DO PALÁCIO ALV IM – Conta da 

Empreitada ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Foi presente a informação nº 1369/2011 do DOM submetendo à apreciação do Executivo 

Municipal a aprovação da Conta da Empreitada de Reparação da Cobertura do Palácio Alvim. ------  

A Câmara, tudo visto e analisado, deliberou aprovar a Conta de Empreitada da obra supra referida, 

no montante de 7.704,56€ (sete mil setecentos e quatro euros e cinquenta e seis cêntimos), onde 

estão incluídos os trabalhos a menos, a revisão de preços e o IVA à taxa legal em vigor. --------------  

A Câmara, tudo visto e analisado, deliberou:   -----------------------------------------------------------------  

1 - Aprovar a conta da empreitada acima referida no valor de 7.704,56€ (sete mil setecentos e 

quatro euros e cinquenta e seis cêntimos), onde estão incluídos os trabalhos a menos, a revisão de 

preços e o IVA à taxa legal em vigor. ---------------------------------------------------------------------------  
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2 - Notificar a Empresa SECAL – Engenharia e Construções, S.A., da conta da empreitada ora 

aprovada, através de carta registada com aviso de receção, concedendo o prazo de 15 dias para 

assinar ou deduzir reclamação fundamentada, nos termos e para os efeitos da legislação aplicável. 

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

AQUISIÇÃO CONTÍNUA DE BETÃO BETUMINOSO A QUENTE – R evisão ordinária de 

preços ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Foi presente a informação nº 1367/2011 do DOM submetendo à aprovação do Executivo 

Municipal a revisão de preços com carácter definitivo referente à aquisição contínua de betão 

betuminoso a quente, adjudicada à Lena Agregados – Comercio de Agregados, S.A.-------------------  

A Câmara, tudo visto e analisado, deliberou aprovar a revisão de preços definitiva referente à 

aquisição contínua de betão betuminoso a quente, no montante de 5.956,64 Euros, conforme 

informação supra, que homologa. --------------------------------------------------------------------------------  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

FORNECIMENTO CONTINUADO DE INERTES – GRUPO DE BRITA S E GRUPO DE 

TOUT-VENANT – Revisão de preços parcelar ------------------------------------------------------------  

Foi presente a informação nº 1332/2011 do DOM submetendo à aprovação do Executivo 

Municipal a revisão de preços parcelar referente ao fornecimento continuado de inertes – grupo de 

britas e grupo de tout-venant, adjudicada à firma Mota Engil – Engenharia e Construções, S.A. 

A Câmara, tudo visto e analisado, deliberou aprovar a revisão de preços parcelar referente ao 

fornecimento supra identificado, no montante de 22.658,85 Euros acrescido do IVA à taxa legal 

em vigor, conforme informação supra, que homologa. -------------------------------------------------------  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

PEDIDO DE CRIAÇÃO DE UM LUGAR DE ESTACIONAMENTO PAR A PESSOAS 

COM MOBILIDADE CONDICIONADA NA AV. ÂNGELA TAMAGNINI  -----------------------  

Foi presente a informação nº 23/2012 do DOM submetendo à apreciação do Executivo Municipal 

a criação de um lugar de estacionamento para pessoas com mobilidade condicionada, na Av. 
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Ângela Tamagnini, junto ao nº 39-41, dando resposta ao pedido formulado pelo Centro 

Ortopédico Tomarense, Lda. --------------------------------------------------------------------------------------  

A Câmara, tudo visto e analisado, deliberou aprovar a criação de um lugar de estacionamento para 

pessoas com mobilidade condicionada, na Av. Ângela Tamagnini e a eliminação do lugar de 

estacionamento existente na Rua 13 de Fevereiro, conforme planta anexa à informação supra 

referida que homologou. -------------------------------------------------------------------------------------------  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

AQUISIÇÃO DE SERVIÇOS DE SEGURANÇA PARA O PARQUE DE 

ESTACIONAMENTO DA RUA DR. SOUSA – Revisão de preços definitiva -----------------------  

Foi presente a informação nº 11/2012 do DOM submetendo à aprovação do Executivo Municipal 

a revisão de preços definitiva referente à Aquisição de Serviços de Segurança para o Parque de 

Estacionamento sito na Rua Dr. Sousa, no período compreendido entre Fevereiro e Junho de 2011. 

A Câmara, tudo visto e analisado, deliberou aprovar o cálculo de revisão de preços definitivo, 

referente à aquisição em título, não havendo qualquer valor a reportar, conforme informação 

supra, que homologa. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

EMPREITADA DE CONSTRUÇÃO DE INSTALAÇÕES SANITÁRIAS NO PARQUE DE 

ESTACIONAMENTO SUBTERRÂNEO DO PAVILHÃO MUNICIPAL DE  TOMAR – 

Revisão de preços definitiva ------------------------------------------------------------------------------------  

Foi presente a informação nº 9/2012 do DOM submetendo à aprovação do Executivo Municipal a 

revisão de preços definitiva referente à Empreitada de Construção de Instalações Sanitárias no 

Parque de Estacionamento subterrâneo do Pavilhão Municipal de Tomar, adjudicada à firma 

Transfor – Engenharia e Construções, S.A. --------------------------------------------------------------------  

A Câmara, tudo visto e analisado, deliberou aprovar o cálculo de revisão de preços definitivo, 

referente à obra em título, não havendo qualquer valor a reportar, conforme informação supra, que 

homologa. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  
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EMPREITADA DE CONSTRUÇÃO DE INSTALAÇÕES SANITÁRIAS NO PARQUE DE 

ESTACIONAMENTO SUBTERRÂNEO DO PAVILHÃO MUNICIPAL DE  TOMAR – 

Conta da empreitada ---------------------------------------------------------------------------------------------  

Foi presente a informação nº 18/2012 do DOM dando conta que a Conta da Empreitada de 

Construção de Instalações Sanitárias no Parque Subterrâneo do Pavilhão Municipal, aprovada por 

deliberação de Câmara de 14/07/2011 se encontra em vigor, pelo facto da revisão de preços 

definitiva não apresentar quaisquer valores a reportar. -------------------------------------------------------  

A Câmara, tomou conhecimento. --------------------------------------------------------------------------------  

EMPREITADA DE REQUALIFICAÇÃO DA ENTRADA DA MATA NAC IONAL DOS 

SETE MONTES – Revisão de preços definitiva ------------------------------------------------------------  

Foi presente a informação nº 28/2012 do DOM submetendo à aprovação do Executivo Municipal 

a revisão de preços definitiva referente à Empreitada de Requalificação da Entrada da Mata 

Nacional dos Sete Montes, adjudicada à firma Pascoal & Veneza, Lda. -----------------------------------  

A Câmara, tudo visto e analisado, deliberou aprovar o cálculo de revisão de preços definitivo, 

referente à obra em título, não havendo qualquer valor a reportar, conforme informação supra, que 

homologa. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

EMPREITADA DE REQUALIFICAÇÃO DA ENTRADA DA MATA NAC IONAL DOS 

SETE MONTES – Conta da Empreitada --------------------------------------------------------------------  

Foi presente a informação nº 29/2012 do DOM submetendo à apreciação do Executivo Municipal 

a aprovação da Conta da Empreitada de Requalificação da Entrada da Mata Nacional dos Sete 

Montes. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

A Câmara, tudo visto e analisado, deliberou aprovar a Conta de Empreitada da obra supra referida, 

no montante de 79.409,99€ (setenta e nove mil quatrocentos e nove euros e noventa e nove 

cêntimos), acrescido do IVA à taxa legal em vigor. -----------------------------------------------------------  

A Câmara, tudo visto e analisado, deliberou:   -----------------------------------------------------------------  

1 - Aprovar a conta da empreitada acima referida no valor de 79.409,99€ (setenta e nove mil 

quatrocentos e nove euros e noventa e nove cêntimos), acrescido do IVA à taxa legal em vigor. -----  
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2 - Notificar a Empresa Pascoal e Veneza, Lda., da conta da empreitada ora aprovada, através de 

carta registada com aviso de receção, concedendo o prazo de 15 dias para assinar ou deduzir 

reclamação fundamentada, nos termos e para os efeitos da legislação aplicável. -------------------------  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

EMPREITADA DE REABILITAÇÃO/REPARAÇÃO DO EDIFÍCIO DO  JARDIM DE 

INFÂNCIA JOÃO DE DEUS – Sanção pecuniária por violação do prazo contratual ------------  

Foi presente a informação n.º 48/2012 do Departamento de Obras Municipais submetendo à 

apreciação do Executivo Municipal a manutenção ou não da sanção contratual aplicada ao 

empreiteiro pelo atraso da conclusão da empreitada em epígrafe, pelas razões que apresenta. ---------  

A Câmara, tudo visto e analisado, face à informação nº 5/2012 da DAJ e teor da informação supra 

referida, que homologou, deliberou não aplicar a sanção contratual ao empreiteiro, revogando a 

deliberação tomada a 30 de Novembro. -------------------------------------------------------------------------  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

EMPREITADA DE ARRANJO URBANÍSTICO DA ENVOLVENTE AO CONVENTO DE 

CRISTO – Cessão da posição contratual --------------------------------------------------------------------  

Foi presente a informação n.º 49/2012 do Departamento de Obras Municipais, acompanhada do 

parecer jurídico nº 4/2012 relativo à cessão da posição contratual da Empreitada de Arranjo 

Urbanístico da Envolvente ao Convento de Cristo, solicitada pelo empreiteiro Aurélio Martins 

Sobreira & Filhos, S.A. --------------------------------------------------------------------------------------------  

A Câmara, tudo visto e analisado e face às informações técnica supra referidas que homologa, 

deliberou:  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

1. Aceitar a cessão da posição contratual. -------------------------------------------------------------  

2. Aceitar o prazo proposto para a execução da obra de 240 dias, tendo em conta os 

trabalhos que se encontram por executar. --------------------------------------------------------------  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

REQUALIFICAÇÃO DO ESTÁDIO MUNICIPAL E ZONA ENVOLVEN TE --------------------  
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Foram presentes as informações nos 1301 e 1323/2011 do DOM relativas ao assunto em epígrafe, 

com despacho do Sr. Presidente de 14/01/2012 submetendo à apreciação do Executivo Municipal, 

conceder um prazo de mais 90 dias ao empreiteiro para dar cumprimento ao deliberado em 8 de 

Setembro de 2011, tendo em conta a exposição apresentada pelo mesmo. --------------------------------  

A Câmara, tudo visto e analisado, tendo em conta os argumentos apresentados pelo empreiteiro, 

que certamente confirmarão a justeza da exigência desta Câmara Municipal, deliberou autorizar a 

concessão de novo prazo de 30 dias, para o empreiteiro dar cumprimento ao deliberado em 8 de 

Setembro de 2011 (colocação de novo relvado no Estádio Municipal). ------------------------------------  

Esta deliberação foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------------------------------------  

DELIBERAÇÃO TOMADA EM MINUTA. --------------------- -------------------------------------------  

Nesta altura da reunião, face à incompatibilidade de agenda de alguns Vereadores em 

continuar a reunião no período da tarde, a Câmara decidiu, por unanimidade, que os 

restantes processos constantes da Ordem do Dia fossem analisados na próxima reunião de 

Câmara. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Terminados os trabalhos e sendo treze horas e quinze minutos, o Senhor Presidente da 

Câmara, declarou, em nome da Lei, encerrada a reunião. -----------------------------------------------  

Para constar se lavrou a presente acta, que eu,                                                                 Técnica 

Superior, designada para o efeito por deliberação do Executivo Municipal de 10 de 

Fevereiro de 2011, mandei escrever e subscrevo. ----------------------------------------------------------  

_______________________________________________________________________________

_______________________________________________________________________________ 


